
"Nessa nova missão vamos apresentar as nossas ideias e
tentar viabilizar novos investimentos", afirmou Ratinho Junior
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Sheynnis Palacios, da Nicarágua, é eleita Miss Universo
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Publicação da Prefeitura
de Pinhais é premiada em mostra
nacional do Ministério da Saúde

PMP

O evento, promovido pelo Ministério da Saúde, busca difundir
práticas exitosas dos serviços do Sistema Único de Saúde (SUS)
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Falta um dia: veja quais são
as primeiras atrações do Natal

de Curitiba - Luz dos Pinhais

Roda-gigante do Natal de Curitiba é instalada no calçadão da Rua XV de Novembro

HULLY PAIVA/SMCS

Ratinho Junior lidera nova missão
internacional para a Alemanha

ROBERTO DZIURA JR/AEN

Rio Branco do Sul é destaque
como o município mais
transparente do Paraná

DIVULGAÇÃO

Com esse resultado o município saltou da 214ª posição em 2022 para
o 1º lugar em 2023 em transparência de publicidade administrativa
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Expediente

Campina Grande do Sul

Prefeito Bihl Zanetti entrega quadra coberta em
Escola durante aniversário da cidade e anuncia a
construção do "Meu Campinho" no mesmo bairro

a semana em que Cam-
pina Grande do Sul co-
memorou 72 anos de

emancipação política, o prefei-
to Bihl Zanetti celebrou o ani-
versário da cidade honrando
compromissos e entregando
obras para a população. Desta
vez, foi entregue a quadra poli-
esportiva construída na Esco-
la Municipal Marcos Nicolau
Strapassoni, localizada no Jar-
dim Santa Rosa.

O prefeito Bihl Zanetti des-
tacou mais uma vez a importân-
cia desse espaço a partir do
momento em que passa a ser
funcional na escola. "Uma qua-
dra coberta modifica a convi-
vência na escola, permite um
melhor desenvolvimento dos
alunos nas atividades físicas e
ainda aproxima a comunidade
dos eventos escolares", disse o

N
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O prefeito Bihl Zanetti destacou mais uma vez a importância desse espaço
a partir do momento em que passa a ser funcional na escola

prefeito. Todas as quadras co-
bertas inauguradas no último
trimestre têm recebido o nome
de uma personalidade da loca-
lidade da escola. Nesta do Jar-
dim Santa Rosa, a homenagea-
da foi a professora Jurema da
Conceição Trudes. Ela lecionou
em Campina Grande do Sul
por anos e também exerceu o
papel de diretora da Escola
Marcos Nicolau Strapassoni.

MEU CAMPINHO
O prefeito Bihl também

anunciou mais uma obra que a
comunidade tanto esperava, e
que trará lazer e convívio so-
cial no bairro Santa Rosa: o Pro-
jeto Meu Campinho, uma par-
ceria da Prefeitura de Campi-
na Grande do Sul com o Go-
verno do Estado. O projeto
Meu Campinho fazia parte do

Plano de Governo e tem como
objetivo levar áreas de lazer
para os bairros, transformando
áreas vulneráveis que propor-
cionavam uso de drogas e prá-
tica de inúmeros crimes. Além
de um campo de futebol em
grama sintética, o projeto con-
ta com um playground com
piso emborrachado, iluminação
em LED, bicicletário, floreiras,
bancos de repouso e lixeiras.
Todos os espaços são dedica-
dos às famílias. Essa será a nona
área de lazer construída na ges-
tão, valorizando os bairros. Já
foram construídas neste man-
dato áreas de lazer no Jardim
Água Doce, Jardim Santa Rita,
Cohapar, Jardim Florida (Praça
CEU), Jardim Paulista (Bosque
do Ginásio), Moradias Timbu
(Bosque), Sede ( Praça da Bí-
blia) e Paiol de Baixo.

Projeto de lei ganha nova denominação
O vereador Serginho do Posto (União) apresentou uma

emenda modificativa ao projeto de lei que estabelece diretri-
zes para a criação do Programa Patrulha da Pessoas Idosa no
Município de Curitiba. A emenda substitui em todo o texto a
expressão "Programa Patrulha da Pessoa Idosa" por "Política
Municipal da Patrulha da Pessoa Idosa", conforme parecer exa-
rado pela Comissão de Constituição e Justiça.

Valor de imóvel é alterado
após laudo de avaliação

O vereador Tico Kuzma (PSD) apresentou uma emenda
modificativa ao projeto de lei que suprime, desafeta e incor-
pora área de terreno aos bens dominicais e autoriza o Poder
Executivo a alienar área específica em favor de Guilherme
Nakagawa. A emenda altera a redação do artigo 2°, em que
consta o valor do imóvel, conforme laudo de avaliação anexa-
do ao projeto.

Vereador comunica ausência do país
Requerimentos do vereador Marcelo Fachinello (Pode)

informam à Câmara Municipal de Curitiba (CMC) viagem ao
exterior entre os dias 17 a 20 de novembro. Segundo o co-
municado, trata-se de viagem particular a Buenos Aires, Ar-
gentina. Os vereadores precisam comunicar as ausências do
país em atendimento ao artigo 129, inciso 9°, do Regimento
Interno.

Programa Patrulha da Pessoa
Idosa em Curitiba

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) apresentou
uma emenda substitutiva ao projeto de lei de autoria do ve-
reador Serginho do Posto (União) que estabelece diretrizes
para a criação do Programa Patrulha da Pessoas Idosa no
Município de Curitiba. Ela altera a redação do artigo 6° do
projeto, conforme parecer exarado pela própria Comissão
de Constituição e Justiça.

Professor Euler faz diversos
requerimentos à Prefeitura

Requerimentos do Professor Euler (MDB) pedem infor-
mações à Prefeitura de Curitiba sobre a construção do novo
Hospital do Bairro Novo; sobre a quantidade de ônibus do
transporte público que estão equipados com câmeras de mo-
nitoramento e segurança; sobre a infraestrutura cicloviária
implantada em Curitiba entre os anos de 2022 e 2023, bem
como os planos para a expansão e melhoria da infraestrutura;
e, por fim, sobre a quantidade de imóveis públicos e privados
que atualmente se encontram desocupados no município.

21 de Novembro
Dia Mundial da Filosofia; Dia Mundial da Televisão; Dia Mun-

dial da Televisão; Dia da Homeopatia; Dia das Saudações; Dia
de Maria, Nossa Senhora da Saúde.

Notas CMC: temas que repercutiram
em Curitiba neste 20 de novembro

ARTE: ARQUIVO/CMC



3333321 DE NOVEMBRO DE 2023 | ANO XXXI • Nº 3917GERAL

Quatro Barras festeja seus
62 anos com sucesso de público
e evento de proporções inéditas

2a

PMQB

QBFEST garantiu a
presença de nomes

nacionais como Maiara & Ma-
raisa, Bruno & Barreto, e Eduar-
do Costa. Dezenas de shows
regionais, praça de alimentação,
parque de diversões, feira e
estandes variados estiveram
abertos ao público gratuita-
mente

Uma festa de proporções
inéditas marcou a celebração
dos 62 anos de Quatro Barras.
Assim foi a 2ª QBFEST, um
evento organizado para come-
morar mais um ano de emanci-
pação política do município e
também oferecer entreteni-
mento e lazer às famílias da ci-
dade e aos milhares de visitan-
tes recebidos ao longo da fes-
tividade.

“Preparamos tudo com
muito carinho para a nossa
população”, contou o prefeito
Loreno Bernardo Tolardo. “É
uma alegria festejar os 62 anos
da nossa cidade com uma festa
desta amplitude, movimentan-
do o município, o comércio e
levando um momento de con-
fraternização à toda a nossa po-
pulação. Muito feliz por ver o
grande sucesso da QBFEST, a
adesão das milhares de pesso-
as, que garantiram um recorde

histórico de público. Momen-
to merecido para a nossa bela
cidade”, disse o prefeito.

Tolardo e o vice-prefeito
Jarbas Mocelin deram as boas
vindas ao público nos três dias
da festa. Para receber a grade
de artistas, que totalizaram mais
de 30 atrações, o município
preparou uma ampla estrutu-
ra, com palco principal e palco
cultural, camarotes, área vip,
área de público, parque gastro-
nômico, feira de artesanato, par-
que de diversões, expositores
e estandes variados.

As novidades deste ano ini-
ciaram já pelo espaço da festa.
Pela primeira vez, o município
sedia o aniversário no espaço
multi eventos, no antigo pipó-
dromo, uma área maior para
receber a vasta programação.

SESSÃO SOLENE
Foi realizada a Sessão Sole-

ne alusiva às comemorações e
a entrega dos Títulos de Servi-
dor Público Padrão, na Câma-
ra Municipal de Quatro Barras.

Gilson Sydor, Ana Maria de
Souza, Claudete Lourenço Har-
der, Cristiane Ribeiro da Silva,
Aparecida Alves de Paula Sbris-
sia, Tamiris Oliveira Cordeiro,
Mirian Aparecida Meruz Mota,

Iracema da Silva Andreatta e
Eliete Calixto Pires Cavalli fo-
ram os servidores homenage-
ados pelo Poder Legislativo em
2023.

Durante a sessão solene, o
prefeito Loreno Bernardo To-
lardo, falou sobre a satisfação
de presenciar o momento que
a cidade vive hoje.

“Quatro Barras vive uma
fase importante de desenvol-
vimento. Temos buscado pro-
gramas inovadores, a exemplo
do transporte gratuito com
conectividade e da educação
em tempo integral. São cerca de
R$ 40 milhões em investimen-
tos nas mais diversas áreas ao
longo dos três últimos anos.
Todo este trabalho tem gera-
do indicadores muito positivos,
que colocam nossa cidade
numa posição de destaque. E o
mais importante: agregam serviços
efetivos para a nossa popula-
ção”, disse o prefeito.

Tolardo e o vice-prefeito
Jarbas Mocelin ainda inaugura-
ram, de forma simbólica, um
conjunto de obras realizadas
em 2023. Diversas autoridades,
dos Poderes Executivo, Legis-
lativo e Judiciário estiveram
presentes, em uma bela ceri-
mônia festiva.

Moradores do São Sebastião
recebem quadra poliesportiva
do Programa Meu Campinho

Em clima de festa os moradores do Bairro
São Sebastião receberam o prefeito Helder

Lazarotto e autoridades para a inauguração
da Cancha Sintética dentro do Programa

Meu Campinho que é o resultado da parceria
entre a Prefeitura através da Secretaria

Municipal de Esporte, Cultura, Lazer
e Juventude e o Governo do Estado.

Colombo

PMC

Esta é a segunda quadra inaugurada neste ano, e que outras as próximas
serão no Centro Industrial Mauá, Jardim Monza, Osasco e São Gabriel

Já nas primeiras horas
da manhã, as crianças fo-
ram recebidas no espaço
que estava preparado para
a recreação com vários
brinquedos e pipoca. No
estádio de futebol ao lado,
partidas da Copa Buh e da
Liga de Futebol de Co-
lombo movimentaram um
grande público.

Ao entregar obra que
transforma o local em um
ponto público de lazer e
esporte para os morado-
res do bairro e da região,
o prefeito Helder, o vice-

prefeito Professor Alcione
e o secretário Ratinho Go-
tardo, destacaram que esta
é a segunda quadra inaugu-
rada neste ano, e que outras
as próximas serão no Cen-
tro Industrial Mauá, Jardim
Monza, Osasco e São Gabri-
el. O evento contou ainda
com a presença da Secretá-
ria Elis Lazarotto, o coorde-
nador para região da Secre-
taria de Estado do Esporte
Murilo Lazarotto, do vere-
ador Fabinho Bugalski, dire-
tores e coordenadores de
esporte no Município.

Durante a sessão solene, o prefeito Loreno Bernardo Tolardo, falou
sobre a satisfação de presenciar o momento que a cidade vive hoje
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Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria Municipal de Saúde,

foi premiada durante a 17ª
Mostra Nacional de Experiên-
cias Bem-Sucedidas em Epide-
miologia, Prevenção e Contro-
le de Doenças (ExpoEpi). O
evento, promovido pelo Minis-
tério da Saúde, busca difundir
práticas exitosas dos serviços
do Sistema Único de Saúde
(SUS).

A ExpoEpi 2023 recebeu
mais de 1,8 mil inscrições de
trabalhos de todo o Brasil, com
a seleção de 30 experiências
finalistas divididas em 10 eixos.
Pinhais ficou em primeiro lu-
gar na área de Iniciativas para
o enfrentamento da desinfor-
mação sobre vacinas. A premi-
ação se refere à abordagem lú-
dica do tema vacinação com
crianças matriculadas na rede

Publicação da Prefeitura de Pinhais é premiada
em mostra nacional do Ministério da Saúde

A premiação se refere à abordagem lúdica do tema vacinação com crianças matriculadas
na rede pública de ensino, relativa à utilização do livreto "A história das minhas vacinas"
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O evento, promovido pelo Ministério da Saúde, busca difundir
práticas exitosas dos serviços do Sistema Único de Saúde (SUS)

pública de ensino, referente à
utilização do livreto "A histó-
ria das minhas vacinas" para
crianças de 4 a 6 anos do mu-
nicípio.  A apresentação da ex-
periência exitosa de Pinhais foi

realizada no Centro Internaci-
onal de Convenções do Brasil
(CICB), em Brasília (DF), no
auditório Elisa Viana Sá, pela
chefe da Seção de Logística de
Insumos de Prevenção, Diag-

nóstico e Tratamento e autora
do trabalho, Janaína Katiúcia de
Souza Dziurkoski Casero.

Para Janaína, ensinar o tema
das vacinas para as crianças de
maneira divertida e interativa
permite a construção de co-
nhecimento para a formação
de uma nova geração. "Desta
forma, se tornam agentes de
transformação, formadores de
opinião e disseminadores de
informações corretas. A elabo-
ração do livreto para colorir
teve seu início no pensar lúdi-
co do mundo da criança, em
apresentar a elas as doenças
como monstrinhos que preci-
sam ser combatidos com vaci-
nas. O livreto contém ativida-
des interativas e que explicam
quais vacinas devem receber
até 4 anos de idade, adesivos e
os contatos das unidades de
saúde do município", explica.

"Com grande satisfação ve-
mos que as ações inovadoras
são premiadas neste evento
nacional como reconhecimen-
to do esforço das equipes na
busca de alternativas para res-
gatar as boas taxas de cober-
turas vacinais. A parceria da
Secretaria de Saúde com as
equipes da Secretaria de Edu-
cação é ponto fundamental
para este resultado. Parabeni-
zo toda equipe que não mede
esforços para implementação
de novas estratégias e ações no
aprimoramento dos processos
de trabalho", enaltece a secre-
tária de Saúde de Pinhais, Adri-
ane da Silva Jorge Carvalho.

O valor da premiação, de
R$50 mil, será transferido do
Fundo Nacional ao Fundo Mu-
nicipal de Saúde e deve ser
aplicado em ações de imuniza-
ção.
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Piraquara

Prefeitura de Rio
Branco do Sul foi pre-

miada com Selo Diamante
em transparência pública em
2023 ao atingir o percentual
máximo de 100% no Índice
de Transparência Pública em
seu portal eletrônico. Com
esse resultado o município é
reconhecido como o mais
transparente do Paraná, jun-
to com Santa Isabel do Ivaí e
Rosário do Ivaí.

Os dados são do Tribunal
de Contas do Estado e fazem
parte do Programa Nacional

Rio Branco do Sul é destaque como
o município mais transparente do Paraná

Avaliação realizada pelo Tribunal de Contas do Paraná (TCE-PR)
contou com a participação de 386 municípios do estado
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Com esse resultado o município saltou da 214ª posição em 2022 para
o 1º lugar em 2023 em transparência de publicidade administrativa

de Transparência Pública da
Associação dos Tribunais de
Contas do Brasil (Atricon).

Com esse resultado o mu-
nicípio saltou da 214ª posi-
ção em 2022 para o 1º lugar
em 2023 em transparência
de publicidade administrati-
va.

Ao todo foram analisados
386 portais dos poderes Exe-
cutivo na esfera municipal,
entre os 399 municípios pa-
ranaenses.

"Este resultado é fruto do
trabalho contínuo e colabo-

rativo da nossa administra-
ção, refletindo nosso com-
prometimento com a trans-
parência", destacou a prefei-
ta Karime Fayad.

Além de ocupar o 1º lu-
gar no ranking do Paraná, Rio
Branco do Sul também está
entre as 22 cidades cujas pre-
feituras atingiram 100% de
Transparência Pública a nível
nacional, fato inédito para o
município que se projeta
para um futuro promissor
com ética, responsabilidade
e desenvolvimento.

Prefeitura realiza Encontro de Debates
em alusão ao mês da Consciência Negra

Na última semana, a Pre-
feitura de Piraquara, por
meio da Secretaria de Saú-
de e da Secretaria de Cul-
tura, Esporte e Lazer, reali-
zou o primeiro encontro
para debater políticas da
saúde da população negra
e outros temas como o ra-
cismo institucional, estrutu-
ral e equidade, em alusão ao
mês da Consciência Negra.

O encontro foi organi-
zado pela Coordenadora
da Divisão de Promoção de
Equidades da Saúde, Sacha
Testoni Lange e pela Coor-
denadora de Políticas de
Promoção de Igualdade
Racial do município, Adria-
na Patrícia Viana Rocha. A
iniciativa teve como obje-
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A iniciativa teve como objetivo principal reunir servidores públicos
para o debate dos temas que envolvem a Consciência Negra

tivo principal reunir servi-
dores públicos para o de-
bate dos temas que envol-
vem a Consciência Negra
e a formação dos respon-
sáveis pelo preenchimento
dos cadastros nas unidades,
enfatizando a importância
de preencher com atenção
o quesito raça/cor. Quesi-
to de suma importância
para o diagnóstico de co-
leta de dados da população
negra.

Também estiveram pre-
sente no encontro, Alice
Costa da Silva, Diretora da
Atenção Básica da Saúde,
Ana Mazon de Souza Tes-
serolli, Secretária de Cultu-
ra, Esporte e Lazer, servido-
res da saúde e representan-
tes da sociedade civil.
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Mais de 200 animais são castrados em mais um evento
realizado pelo programa municipal Castrapet Campina

O planejamento tem atingido excelentes resultados, pois
a maioria dos tutores comparecem para castrar seus animais
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Om sua terceira edição
realizada este ano, des-
ta vez na sede do mu-

nicípio, o Castrapet Campina,
programa idealizado pelo pro-
grama de governo do prefeito
Bihl Zanetti, contou com a cas-
tração de mais de 200 animais
entre cães e gatos. O evento
aconteceu na quadra coberta
da Escola Municipal José Eurí-
pedes e atendeu tutores que
haviam se cadastrado para par-
ticipar do programa de castra-
ção da Prefeitura de Campina
Grande do Sul.

"Atendemos os tutores da
localidade que se cadastraram
e entramos em contato com
tutores que não conseguiram
ser atendidos no Castrapet
passado. Informações por meio
do telefone 41 3676-8145. As
castrações acontecerão sem-
pre onde houver maior deman-
da", destacou o secretário de
Meio Ambiente e Agricultura,
Odorico Bandeira de Lima Ju-

O evento atendeu tutores que haviam se cadastrado para participar do programa
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O nior. O planejamento, segundo
a secretaria, tem atingido exce-
lentes resultados, pois a maio-
ria dos tutores se cadastra e
comparece para castrar seus
animais.

CASTRAMÓVEL
Uma van toda equipada

com centro cirúrgico recebe a
equipe de profissionais e reali-
za os procedimentos. A Prefei-
tura também fornece a roupa
cirúrgica e os animais saem
medicados. A ação visa diminuir
o aumento da população de
cães de rua e o crescimento
populacional de animais que
têm seus tutores. O prefeito
Bihl Zanetti está satisfeito com
o resultado que vem sendo
obtido com esse formato. A
população tem buscado os ser-
viços e orientações. Vamos con-
tinuar trabalhando e atenden-
do nossa população com esse
excelente programa.

Mais informações sobre ca-
dastro e próximos eventos. 41
3676-8145
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o dia 1º de dezembro
(sexta-feira) , acontece
a 6ª Caminhada em

prol da Inclusão da Pessoa com
Deficiência, a concentração
acontece na sede da Secreta-
ria Municipal de Educação (Se-
med), às 8h30 e seguirá pela
Avenida Iraí. A iniciativa é orga-
nizada pela Prefeitura de Pi-
nhais, em parceria com o Con-
selho Municipal dos Direitos da
Pessoa com Deficiência e com
a Associação das Famílias Autis-
tas de Pinhais (Afapi).

Durante o percurso, serão
divulgadas informações e men-
sagens sobre a causa. A cami-
nhada terá a participação de
servidores públicos, alunos e
professores da Associação de
Pais e Amigos dos Excepcionais
(Apae Pinhais), da Escola Mu-
nicipal Elis de Fátima Zem, pro-
fissionais que atuam nos servi-
ços de educação municipal,
membros do Conselho Muni-
cipal dos Direitos da Pessoa

6ª Caminhada em prol da Inclusão da Pessoa com
Deficiência acontece em dezembro em Pinhais

A concentração será na sede da Secretaria Municipal de Educação
(Semed), às 8h30 do dia 1º de dezembro e seguirá pela Avenida Iraí
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SERVIÇO

6ª Caminhada em prol
da Inclusão da Pessoa
com Deficiência
Data: 1º de dezembro às
8h30
Local de concentração:
sede da Secretaria Municipal
de Educação - Av. Iraí, 696,
WeissópolisA caminhada terá a participação de servidores públicos, alunos

e professores da Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais

com Deficiência, entidades con-
vidadas e comunidade em ge-
ral.

A ação ocorre em alusão ao
Dia Internacional da Pessoa
com Deficiência, celebrado no
dia 3 de dezembro. A data ins-
tituída pela Organização das
Nações Unidas (ONU) tem
como objetivo principal cons-
cientizar a população a respei-
to da importância de assegurar
melhor qualidade de vida a to-
dos os deficientes ao redor do
planeta.

P
E
D

R
O

 R
IB

A
S/

SM
C
SAlém do programa Curiti-

binhas Poliglotas, as escolas
municipais ganharam mais um
reforço no ensino da língua
inglesa. Nesta segunda-feira
(20), o prefeito Rafael Greca
assinou com Embaixada do
Reino Unido o plano de tra-
balho do Programa UK Brazil
SkilIs for Prosperity (Habili-
dades para Prosperidade), ini-
ciativa do governo britânico
para melhoria do ensino da
língua inglesa com a oferta de
recursos pedagógicos virtuais
a estudantes e professores.

"Recebemos com muita
alegria mais esta oportunida-
de de preparar o magistério
municipal e os curitibinhas
para o aprendizado da língua
inglesa", disse o prefeito, ao
lado do cônsul honorário do
Reino Unido Adam Paul Pat-
terson e da secretária muni-
cipal da Educação, Maria Síl-

via Bacila. "O inglês é um passa-
porte para um mundo compe-
titivo", pontuou Patterson. O

Skills for Prosperity é uma ação
global do governo do Reino
Unido já implementada em

nove países (Brasil, México, Egi-
to, Nigéria, Quênia, África do
Sul, Filipinas, Malásia e Indoné-

sia) que visa apoiar o cresci-
mento econômico e a redu-
ção da pobreza.

No Brasil, o foco é o ensi-
no de qualidade da língua In-
glesa nas redes públicas para
os anos finais do Ensino Fun-
damental, com equidade e in-
clusão social, fomentando o
desenvolvimento de compe-
tências para melhores opor-
tunidades pessoais e profis-
sionais.

POLIGLOTAS
DESDE PEQUENOS

O Curitibinhas Poliglotas
foi lançado em 2019 e bene-
ficia atualmente 136 escolas
e 11,4 mil estudantes, seja
com carga extensiva ou prá-
tica de Língua Estrangeira em
tempo ampliado. O programa
ensina cinco opções de idio-
mas: inglês, espanhol, italiano,
francês e alemão.

Prefeito Rafael Greca com a secretária da Educação, Maria Silvia Bacila, e o cônsul honorário do Reino Unido no PR,
Adam Paul Patterson, assina com a Embaixada do Reino Unido, adesão ao Programa UK Brazil Skills for Prosperety

Escolas municipais de Curitiba terão reforço
para aprimorar o ensino da língua inglesa
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governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior lidera
a partir desta terça-feira
(21) mais uma missão in-

ternacional comercial do Estado do
Paraná, dessa vez com destino para
a Alemanha, referência global em
engenharia e desenvolvimento sus-
tentável.

A agenda organizada pela In-
vest Paraná, agência de prospec-
ção de investimentos vinculada à
Secretaria de Indústria, Comércio
e Serviços, inclui encontros com
empresas de equipamentos e tec-
nologia para o setor agrícola, com-
panhias agroindustriais, automoti-
vas, entre outras.

A delegação paranaense será
composta por secretários e repre-
sentantes da Invest Paraná. Empre-
sários paranaenses também vão
acompanhar a comitiva, que pas-
sará por Hanôver, Spelle, Kulmba-
ch, Schwandorf, Ingolstadt, Muni-
que, Eisenach e Wutha-Farnroda.

Ratinho Junior lidera nova missão
internacional para a Alemanha

A agenda organizada pela Invest Paraná, agência de prospecção de investimentos vinculada
à Secretaria de Indústria, Comércio e Serviços, inclui encontros com empresas de equipamentos

e tecnologia para o setor agrícola, companhias agroindustriais, automotivas, entre outras
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"Nessa nova missão vamos apresentar as nossas ideias e
tentar viabilizar novos investimentos", afirmou Ratinho Junior

Algumas companhias alemãs já têm
investimentos no Estado e um dos
objetivos é ampliar as possibilida-
des de expansão da relação comer-
cial. A Ireks, por exemplo, é parce-
ria comercial da Agrária, uma das
maiores cooperativas do Estado e

que está construindo em consór-
cio com outras cooperativas uma
maltaria de R$ 500 milhões nos
Campos Gerais.

"Neste ano já estivemos no Ja-
pão, Coreia do Sul, China, Estados
Unidos, Portugal e Canadá, além

de receber missões internacionais
no Estado, como da Dinamarca e
do Paraguai. O Paraná tem uma
das maiores economias do Brasil e
estamos com grandes concessões
em andamento. É uma grande vi-
trine. O Estado tem como grandes
atrativos a segurança jurídica, a
infraestrutura em constante ex-
pansão e um grande mercado con-
sumidor. Nessa nova missão vamos
apresentar as nossas ideias e ten-
tar viabilizar novos investimentos",
afirmou Ratinho Junior.

A Alemanha tem uma das mai-
ores economias do mundo e um
comércio bilateral de US$ 900
milhões por ano com o Estado. De
acordo com a Invest Paraná, além
da relação comercial bilateral, que
envolve madeira, carvão, café, pro-
teínas animais, adubos, plásticos e
máquinas, há margem para uma
grande quantidade de acordos e
projetos relacionados a hidrogênio
verde, área que está em franca

expansão no Estado do Paraná,
além de engenharia. Uma das pri-
oridades atuais da Alemanha, cuja
economia é especializada no setor
automotivo, é realizar a transição
para a economia verde. O acordo
comercial Mercosul - União Euro-
peia também pode ser decisivo
nessa aproximação.

"O Paraná recebeu milhares de
alemães em ciclos de imigração e
tem cidades com cultura germâni-
ca muito enraizada, com grandes
empresas e uma economia muito
diversificada. Temos uma relação
próxima há muitos anos e vamos
buscar expandir anda mais as pos-
sibilidades dessa conexão", com-
plementou o governador.

DARCI PIANA
O vice-governador Darci Pia-

na assume o Governo do Estado
nesta terça-feira (21). Ele será go-
vernador em exercício até o dia
28 de novembro.
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IOCine Passeio exibe Mussum, o Filmis

A trajetória de vida de Antônio Carlos Bernardes Go-
mes, indo muito além do Mussum que o grande público
conhece: a infância pobre, a carreira militar, a relação
com a Mangueira, o sucesso com os Originais do Samba,
além de bastidores d'Os Trapalhões. Para mais infor-
mações acesse o site do Cine Passeio.

DER/PR avança com as obras de recuperação
nas rodovias afetadas pelas chuvas

PR-170, uma das mais atingidas, tem obras em andamento em Guarapuava e Pinhão, além estudos
e análises em elaboração em Bituruna. PR-459 e PR-433 estão liberadas para fluxo de veículos

O Departamento de Estradas
de Rodagem do Paraná (DER/PR)
atualiza as condições de bloqueio
de rodovias estaduais, onde tre-
chos estão com sinalização de
emergência. A orientação aos mo-
toristas é que redobrem o cuida-
do. A PR-170, uma das mais atin-
gidas, tem obras em andamento em
Guarapuava e Pinhão, além estu-
dos e análises em elaboração em
Bituruna.

NOVAS LIBERAÇÕES
PR-459 em Clevelândia - Rio

Chopim baixou e a rodovia está
novamente liberada, após o DER/
PR ter analisado os dois pontos de
alagamento da semana passada.
Trecho não é pavimentado.

PR-433 na Lapa - Trecho foi
liberado após o DER/PR recupe-
rar danos em cabeceira de ponte,
causados por alagamento, na altu-
ra do km 26. Trecho não é pavi-
mentado.

BLOQUEIOS TOTAIS
PR-836 e PRC-280 em

União da Vitória - As duas ro-
dovias estão com pistas alagadas
devido à cheia do Rio Iguaçu, na
altura do km 0.
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A orientação aos motoristas é que redobrem o cuidado

PR-239 em Pitanga - Blo-
queio total do km 349+650 ao km
351 em função do risco de queda
do talude sobre a pista. Devido à
gravidade do dano, com surgimen-
to de várias rachaduras de grande
porte que inclusive prejudicaram o
sistema de drenagem no local, será
necessário manter a interdição en-
quanto é recuperado o maciço.

PR-170 em Pinhão - Racha-
duras no pavimento no km 468,

entre Faxinal do Céu e a Usina Hi-
drelétrica Governador Bento Mu-
nhoz da Rocha Netto. Bloqueio
total entre Faxinal e a usina, e en-
tre Bituruna e a usina. O trecho
recebe serviços de retaludamento
e já são realizadas sondagens do
solo nos pontos danificados para
orientar os serviços de recupera-
ção.

PR-170 em Bituruna - Tráfe-
go com bloqueio total por causa

dos danos em múltiplos pontos,
próximo à Usina Hidrelétrica Go-
vernador Bento Munhoz da Rocha
Netto, e também devido à interdi-
ção do trecho seguinte, em Pinhão.
Estão em análise as condições do
trecho e em estudo as obras de
recuperação necessária.

PR-578, em Santa Cruz de
Monte Castelo - Trecho bloque-
ado devido a alagamento e pontos
de erosão causados pela cheia do
Rio Ivaí. Segmento não pavimenta-
do, com os danos concentrados a
cerca de 8 quilômetros do distrito
de Santa Esmeralda, e antes de
chegar na balsa que faz a travessia
para Herculândia, distrito de Iva-
té.

PR-281 em Realeza - Trecho
bloqueado no km 595, após que-
da de barreira de grande volume
que atingiu ambas as pistas da ro-
dovia. O DER/PR executa os ser-
viços de remoção do material, de-
vendo liberar a rodovia nos pró-
ximos dias.

BLOQUEIOS PARCIAIS
PR-170 em Guarapuava -

Bloqueio parcial de uma pista no
km 389, devido a escorregamento
de terra em talude de aterro, com

tráfego fluindo normalmente nas
duas pistas restantes. Já foi realiza-
da a recomposição do pavimento
afetado e atualmente está em im-
plantação um novo bueiro no lo-
cal.

PR-090 em Campo Largo -
A Estrada do Cerne está em meia
pista após surgimento de uma trin-
ca no leito da rodovia, na altura
do km 48, a cerca de um quilôme-
tro da ponte sobre o Rio Açungui.

PRC-466 em União da Vi-
tória - Trecho com operação pare-
e-siga das 7h às 20h, com bloqueio
total somente à noite, devido ao
risco de escorregamento de rochas
sobre o pavimento.

PR-092 em Rio Branco do
Sul - Liberado provisoriamente um
desvio no km 48, local atingido por
rachaduras no pavimento. Tráfego
em pista única, enquanto é provi-
denciada a obra de recuperação
da rodovia.

Os trechos com bloqueios to-
tais ou parciais contam com sina-
lização de emergência disponibili-
zada pelo DER/PR. É fundamental
que os condutores obedeçam es-
tas orientações, também seguindo
com cautela redobrada nestes lo-
cais.
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final da Taça das Fave-
las 2023, que contou
com apoio do Gover-

no do Estado, por meio da Se-
cretaria do Esporte, aconteceu
no sábado (18) no Estádio
Durival Britto e Silva, a Vila Ca-
panema, em Curitiba. É o maior
campeonato entre favelas do
mundo, organizado pela Cen-
tral Única das Favelas (Cufa).
Apenas no Paraná, mais de 11
mil atletas, de 200 comunida-
des, participaram da fase de
peneira, buscando uma vaga no
campeonato. Foram classifica-
dos 64 times, que começaram
a fase de grupos no dia 26 de
agosto.

Na final feminina, a Vila Leo-
nice levou a melhor sobre a Vila
Guaíra, vencendo por 3 a 1,
enquanto na final masculina, a
taça ficou com a equipe de Tan-
guá, após vitória de 1 a 0 con-
tra o Bairro Novo A.

"Esse sonho vem sendo
construído há tempos, tijolinho
por tijolinho, e valeu cada suor,
sangue e lágrima derramado. E
afirmo que a favela é potência
e não carência, está vencendo
e tem muito para vencer", afir-
ma José Antônio Jardim, presi-
dente estadual da Cufa.

As equipes campeãs leva-
ram um cheque de R$ 17,5 mil,
que os vice-campeões garanti-
ram R$ 12,5 mil.

PARADESPORTIVOS
Os Jogos Paradesportivos

do Paraná, que reúnem mais 2
mil atletas, movimentam Foz do
Iguaçu e região. No domingo
(19), as delegações de 49 mu-
nicípios participaram da festa da
abertura do evento. A compe-
tição segue até quarta-feira (22)

Taça das Favelas e Jogos Paradesportivos
foram destaques no fim de semana

Maior campeonato entre favelas do mundo, organizado pela Central Única das Favelas (Cufa),
a competição reuniu mais de 11 mil atletas, de 200 comunidades do Paraná, ao longo de três meses
de disputa. Já os Jogos Paradesportivos são disputados em Foz do Iguaçu, por mais de 2 mil atletas

A SE
E
S-

P
R

Na final feminina, a Vila Leonice levou a melhor vencendo por 3 a 1

duas equipes disputando a taça
já garantiram o acesso à Série
Prata.

AGENDA
A partir desta quarta-feira

(22), o Ginásio do tarumã re-
cebe o Campeonato Brasileiro
Loterias Caixa de Ginástica Rít-
mica Ilona Peuker de Conjun-
tos. Esta edição homenageia a
professora que trouxe a mo-
dalidade para o Brasil no final
da década de 1950. Participam
598 ginastas, de 48 clubes de
12 estados. As disputas serão
nas categorias pré-infantil (9 e
10 anos), infantil (11 e 12 anos),
infantojuvenil (13 e 14 anos),
juvenil (13 a 15 anos) e adulto
(a partir de 16 anos).

O campeonato é uma orga-
nização da Confederação Bra-
sileira de Ginástica (CBG) e
tem apoio do Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria do
Esporte e da Copel, via Progra-
ma de Fomento e Incentivo ao
Esporte - Proesporte.

A cerimônia de abertura
está agendada para 23 de no-
vembro, às 19h30. A entrada é
gratuita todos os dias. A com-
petição também pode ser
acompanhada ao vivo em
transmissão pelo no canal do
YouTube da CBG.

A Secretaria do Esporte
estará presente no evento com
uma exposição do Centro de
Memória. Durante a competi-
ção, a bicampeã dos Jogos Pa-
namericanos Dayane Camillo
será homenageada. A ex-com-
petidora de ginástica rítmica,
natural de Londrina, represen-
tou o Brasil em duas olimpía-
das (Sydney em 2000 e Atenas
em 2004).

e os jogos já estão a todo va-
por. No fim de semana foram
disputados basquete, vôlei sen-
tado, futsal e goalball. A partir
desta segunda-feira, os atletas
disputam natação, taekwondo,
tênis, xadrez, badminton, ciclis-
mo, golf 7, tênis de mesa, rugby,
atletismo, bocha e handebol.

Os Jogos Paradesportivos
integram a lista de 11 jogos pro-
movidos pelo Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria do
Esporte, e constituem no mai-
or encontro de pessoas com
deficiência amantes do espor-
te, tanto as que buscam o alto
rendimento como aquelas que
estão iniciando a trajetória.

O secretário estadual do
Esporte, Helio Wirbiski, afirma
que a iniciativa faz parte da es-
tratégia estadual de valorização
do paradesporto, iniciada em
2019. "Assumimos o compro-
misso de que o Paraná seria
referência no Brasil nesta área

e isso está se concretizando",
diz.

O evento de abertura con-
tou com uma palestra do me-
dalhista olímpico e ex-velejador
Lars Grael. Ele falou sobre sua
superação, após perder uma
das pernas ao ser atropelado
por uma lancha, em 1998, e
sobre o retorno ao esporte,
com muito sucesso. Grael tam-
bém esteve na Central de Co-
missão Organizadora (CCO)
dos jogos, onde os atletas pas-
sam por uma análise para clas-
sificar o tipo de deficiência e
categorizar a pontuação para as
competições.

BRASILEIRO ESCOLAR
Os campeões de futsal dos

Jogos Escolares do Paraná
(JEPs) estão na Bahia disputan-
do o torneio nacional desta
modalidade, que não é contem-
plada nos Jogos Escolares Bra-
sileiros. A competição começou

neste domingo e segue até o
dia 26 de novembro, em Salva-
dor e nas cidades de Lauro de
Freitas e Simões Filho. Mais de
500 alunos de escolas públicas
e privadas do ensino funda-
mental e médio, entre 15 e 17
anos, estão participando nos
naipes masculino e feminino.

GINÁSIO DO TARUMÃ
O Ginásio do Tarumã, de

Curitiba, principal espaço para
atividades esportivas do Go-
verno do Estado, foi palco do
jogo de ida da final do Campe-
onato Paranaense de Futsal
Série Bronze, a terceira divisão
estadual.

A partida entre Paraná Clu-
be e Terra Boa atraiu cerca de
4,8 mil torcedores e encerrou
com vitória do time da casa por
7 a 5. O jogo de volta está mar-
cado para o dia 25 de novem-
bro, no Ginásio Arnaldo Zam-
pieri, em Terra Boa, às 20h. As
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Espaço Cultural da
Assembleia Legislativa
recebe, a partir desta

segunda-feira (20), a exposição
"Um Olhar sobre a Paisagem"
com 76 obras de cerca de 30
artistas diferentes nas mais di-
versas técnicas de pintura para
instigar os visitantes de forma
pedagógica sobre as escolas
artísticas, estilos, tendências e
movimentos artísticos dentro
do tema "Paisagem".

A exposição é fruto do ga-
rimpo do colecionador e mar-
chand Carlos Alberto Barbosa,
através da galeria de arte Go-
vernatori Artes oferecendo
uma breve mostra do seu acer-
vo, com diversos artistas que
promovem um passeio sobre
a temática "Paisagem", desde
que o tema deixou de ser ape-
nas um 'pano de fundo' das
representações mitológicas e
religiosas, passando a ser um
dos mais apreciados do cená-
rio artístico mundial.

Espaço Cultural da Assembleia recebe
a exposição "Um Olhar Sobre a Paisagem"

A mostra busca despertar no espectador o conhecimento sobre as escolas
artísticas, estilos, tendências e movimentos artísticos dentro do tema "Paisagem"
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Exposição "Um Olhar
Sobre a Paisagem"

LOCAL: Espaço Cultural
da Assembleia Legislativa do
Paraná
DATA: 20 de novembro a
01 de dezembro de 2023
Horário: 09h às 17h
Aberto ao público
gratuito

O presidente da Assembleia Legislativa do Paraná, deputado
Ademar Traiano (PSD), participou da abertura da exposição

montagem, conta com 56 obras
representadas por diversos
artistas nacionais e estrangei-
ros dos mais diferentes perío-
dos da história e está dividida
em três grupos: paisagens ma-
rinhas e cenas litorâneas, pai-
sagens de campo e interior e
paisagem urbana. Já a segunda
montagem é uma homenagem
ao pintor Wilson Vicente, pai-
sagista da Escola Mineira, com
20 obras de sua mais recente
produção.

A curadora da exposição,
Gianna Roland, que atua no
mercado de arte já há mais de
20 anos, explicou como está
disposta a mostra. "Essa é uma
exposição pensada no tema
"Paisagens" e nós contamos
com artistas paranaenses, naci-
onais, europeus, artistas com
uma carreira sólida que nos

oferecem um pouco da ex-
pressão dos temas regionais e
das suas origens. Por isso, é uma
exposição muito especial, com
muito peso cultural e artístico
para todos".

O marchand Carlos Alber-
to Barbosa fez a cerimônia da
exposição e explicou que "nes-
sa exposição fazemos a intro-

dução de um passeio na His-
tória. De onde surgiu e para
onde vai esse tema "Paisagem"
e de que maneira ele se efeti-
vou na produção artística.
Após o Renascimento houve
uma ruptura na representação
da "paisagem' apenas como
pano de fundo que passou a
ser protagonista das obras.
Começou pela natureza mor-
ta, aí aquelas imagens do dia a
dia, no cotidiano, no interior das
casas e posteriormente, as pai-
sagens que, no decorrer do
tempo foi se efetivando e se fir-
mou como expressão de arte
sendo objeto de colecionado-
res e de apreciadores de arte,
então, essa exposição é um pas-
seio por esse roteiro. Para mim
é uma honra apresentar estas
obras aqui na Assembleia Legis-
lativa, e sou muito grato pela
oportunidade que a mesa di-
retora me oportunizou".

São 76 obras dispostas em
duas montagens. A primeira

Além da programação da
"Mamute, a Feira Gráfica", a
Câmara Municipal de Curitiba
(CMC) foi espaço, no último
sábado (18), de um passeio pela
história da construção da cida-
de. Pela segunda vez, a pesqui-
sadora Clarissa Grassi, conhe-
cida pelos tours temáticos no
Cemitério Municipal São Fran-
cisco de Paula, conduziu uma
visita guiada pelo Legislativo,
ação organizada pela Diretoria
de Comunicação Social (DCS)
da instituição.

"A Câmara de Curitiba é o
cerne da cidade. Contar a his-
tória da Câmara é contar a his-
tória de Curitiba", destacou
Grassi. Ela começou a visitação
pela praça Eufrásio Correia,
"uma das poucas que mantém
seu alinhamento original". "Em
outros tempos estaríamos no
âmago da cidade de Curitiba.
Esta região seria conhecida
como nosso Centro Cívico",
explicou a pesquisadora, que
dirige o Departamento de Ser-
viços Especiais da Secretaria

Visita guiada conta histórias do "antigo Centro Cívico" de Curitiba
Além da história de Curitiba, visita guiada falou do papel dos vereadores

e de como a população participa do dia a dia da Câmara
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Pesquisadora Clarissa Grassi conduziu visita guiada à CMC,
no último sábado. Tour começou na praça Eufrásio Correia

Municipal do Meio Ambiente
(SMMA).

Grassi falou de toda a mo-
vimentação, no século 17, até a
primeira eleição dos "homens
bons" e a criação da Câmara,
fazendo com que o povoado
passasse à categoria de vila, em
1693. Mas foi a conclusão da
estrada de ferro, em 1885, que
deu "um boom no desenvolvi-
mento da cidade".

"Antes disso, as viagens
eram feitas com mulas", obser-
vou. "Com a abertura da estra-
da de ferro, vai começar a vir
muita gente pra Curitiba, a
movimentar nossa cidade", re-
latou. "Aumenta a questão da
imigração também. Se começa
a vir um monte de gente para a
cidade, eu preciso abrigar es-
sas pessoas. Nisso, esta rua aqui
[a Barão do Rio Branco, antiga

rua da Liberdade] vai começar
a se tornar o centro nervoso
da cidade", explicou.

Hotéis foram construídos
no entorno da praça Eufrásio
Correia para abrigar os viajan-
tes que desembarcavam na Es-
tação Ferroviária, hoje um sho-
pping.

A rua da Liberdade, que em
1912 recebeu o nome de rua
Barão do Rio Branco em ho-
menagem ao diplomata José
Maria da Silva Paranhos Júnior,
considerado o patrono da di-
plomacia brasileira, também era
o endereço das rádios de Cu-
ritiba, importantes comércios e
espaços culturais.

Antigamente, disse Grassi, o
local poderia ser comparado à
avenida Cândido de Abreu, no
Centro Cívico, já que ligava o
Palácio Rio Branco, até 1957 a
sede dos trabalhos dos depu-
tados estaduais, aos prédios
onde funcionavam a Prefeitu-
ra, a Câmara e o Governo do
Paraná. "Quem ficou para trás,
na verdade, foi a Câmara, nesta

parte mais antiga da cidade",
pontuou. "Nada mais vingou
depois que a Barão do Rio
Branco deixou de ser nosso
primeiro Centro Cívico", disse
a pesquisadora. Para ela, a revi-
talização do Centro antigo pas-
sa pela promoção de ações
como a feira Mamute e a pró-
pria visita guiada. "É necessário
que a gente promova a ocupa-
ção destes espaços", justificou.

A visita guiada, em seguida,
passou pelo interior e o sub-
solo do Palácio Rio Branco, que
desde 1963 é a sede da Câma-
ra Municipal. Conduzidas pelo
engenheiro Ernesto Guaita, as
obras foram finalizadas em
1895. Grassi falou da arquite-
tura do prédio.

"Ele pode ser enquadrado
como um [estilo] neoclássico,
mas na verdade ele é eclético",
explicou ela, chamando a aten-
ção para os adereços da facha-
da. Para finalizar o tour, o gru-
po passou pelo gabinete do
vereador Tico Kuzma (PSD), lo-
calizado no térreo do anexo 2.
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Culinária

Especial
Agora Paraná:
Sobremesas

Um docinho sempre
cai bem, né?

Pensando nisso,
o Agora Paraná está

com este especial
de sobremesas,

vamos compartilhar
com vocês receitas de
bolos, tortas, musses,

e muito mais!

RECEITARIA

Bolo de fubá
cremoso

INGREDIENTES:
- 4 ovos
- 4 xícaras de chá de leite

integral
- 3 xícaras de chá de açú-

car
- 50 gramas de queijo par-

mesão ralado
- 1 pitada de sal
- 1 e 1/2 xícara de chá de

fubá
- 2 colheres de sopa de fa-

rinha de trigo
- 2 colheres de sopa de

margarina
- 1 colher de sopa de fer-

mento químico em pó
(fermento para bolo)

MODO DE PREPARO:
1. Reúna todos os ingredi-

entes;
2. Em um liquidificador, co-

loque os ovos, o leite e o
açúcar. Bata por cerca de
1 minuto, para misturar
os ingredientes;

3. Depois disso, acrescente
o queijo, o sal, o fubá, a
farinha e a margarina.
Bata novamente, até ob-
ter uma massa bem ho-
mogênea;

4. Por fim, adicione o fer-
mento e bata na função
"pulsar", para incorporar
o fermento somente;

5. Em seguida, despeje toda
a massa em uma forma
untada e enfarinhada e
leve ao forno preaqueci-
do a 180 ºC por 35 a 40
minutos;

6. Seu bolo está pronto! Sir-
va e aproveite.

Natal de Curitiba - Luz
dos Pinhais 2023 co-
meça nesta quarta-fei-

ra (22), às 19h30, no Largo da
Ordem, no São Francisco. A
abertura da maior programação
de fim de ano do país terá um
espetáculo inédito baseado na
criação do primeiro presépio
natalino por São Francisco de
Assis. Simultaneamente, toda a
cidade se iluminará com a de-
coração e a semana terá gran-
des estreias.

ESPETÁCULO NO LARGO
DA ORDEM

O Largo da Ordem será pal-
co de um espetáculo emocio-
nante que, além desta quarta,
será apresentado na quinta
(23) e sexta-feira (24), sempre
às 19h30. Inspirado na criação
do primeiro presépio por São
Francisco de Assis, o espetácu-
lo promete encantar curitiba-
nos e visitantes com uma nar-
rativa única e cativante, relem-
brando as origens do Natal.

RODA-GIGANTE O
BOTICÁRIO NA XV
DE NOVEMBRO:
NATAL NAS ALTURAS

Na quinta-feira (23), a tão
aguardada roda-gigante O Bo-
ticário, no Calçadão da Rua XV
de Novembro, começará a fun-
cionar às 20h30 com o espe-
táculo Natal nas Alturas - o
amor presente. O mesmo es-
petáculo se reperitá na sexta e
no sábado (24 e 25), às 20h 15.
Nesses dois dias, a roda-gigan-
te funcionará das 15h às 19h.
E a partir do domingo (26), o
público poderá desfrutar do
brinquedo de terça a domingo,
das 15h às 20h. A roda-gigante
ficará instalada até 23 de de-
zembro.

Um pouco mais adiante da
roda-gigante, O Boticário tem
ainda outra atração na rua XV
de Novembro, a Árvore da
Vida, que junto com os mantos
de luzes, formam uma decora-
ção especial para quem circula
pelo calçadão mais famoso do
Brasil. Com oito metros de al-
tura, a Árvore da Vida, adorna-
da com tons vibrantes de ver-

Falta um dia: veja quais são as primeiras
atrações do Natal de Curitiba - Luz dos Pinhais

O

Roda-gigante do Natal de Curitiba é instalada no calçadão da Rua XV de Novembro
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melho das flores de sálvia, fica
próximo ao chafariz do calça-
dão, entre a Rua Dr. Muricy e a
Avenida Marechal Floriano Pei-
xoto.

CARROSSEL MUELLER NO
PASSEIO PÚBLICO

Outra estreia aguardada é o
Carrossel Mueller no Passeio
Público, funcionando a partir
de quinta (23), às 14h. O brin-
quedo, muito aguardado pelos
curitibinhas, estará disponível
de segunda a sexta-feira, das
14h às 21h, e aos sábados e
domingos, das 10h às 21h. Nos
dias 24 e 31 de dezembro, o
carrossel funcionará das 10h às
16h, proporcionando momen-
tos mágicos de diversão até o
dia 7 de janeiro.

FLORESTA ENCANTADA
ELECTROLUX NA ESCOLA
DE SUSTENTABILIDADE:
TECNOLOGIA MEIO
AMBIENTE

Na sexta-feira (24), às
19h30, a Escola de Sustentabi-
lidade será palco da estreia da
Floresta Encantada Electrolux.
Além da decoração iluminada,
o espaço contará com um show
de tecnologia, projetando ima-
gens no paredão do lago do
Bosque Zaninelli nos fins de
semana, proporcionando um

espetáculo visual único.

ENCONTRO DE EMOÇÕES
NO PARQUE BARIGUI

No domingo (26), às 19h30,
o Parque Barigui receberá o
espetáculo natalino Encontro
de Emoções. A apresentação,
que conta a história do nasci-
mento de Jesus, integra o cor-
redor de atrações do Barigui,
que neste ano apresenta o
Caminho de Luz da Ligga para
pedestres e ciclistas.

Quase em frente ao palco
do Caminho de Luz, o público
irá se deparar com outra atra-
ção que promete mais uma vez
deslumbrar os visitantes, a im-
ponente árvore de Natal com
22 metros de altura, patrocina-
da pelo ParkShoppingBarigui,
bem no meio do lago. Ela vai ilu-
minar as noites com seu brilho
festivo e contribuir para criar
um cenário encantador. E na
noite de 7 de dezembro, acon-
tecerá um show de drones lu-
minosos no céu do Barigui,
também com patrocínio do
ParkShoppingBarigui.

FEIRAS DE NATAL
As tradicionais feiras de

Natal de Curitiba estarão aber-
tas a partir da manhã desta
quarta-feira (22). Na Praça
Osório, funcionará de segunda

a sábado, das 10h às 21h, e aos
domingos das 14h às 20h. Se-
rão 61 barracas, sendo 40 de-
las pertencentes ao Instituto
Municipal de Turismo e as ou-
tras 21 à Secretaria de Segu-
rança Alimentar e Nutricional.
Os visitantes podem esperar
uma variedade de produtos
artesanais, desde decorações
natalinas até itens de vestuário
e acessórios.

Já na Praça Santos Andrade,
a Feira de Natal vai funcionar
de segunda a sábado, das 10h
às 20h, e aos domingos das 12h
às 18h30. Neste local históri-
co, serão montadas sete barra-
cas, oferecendo aos visitantes
uma experiência mais íntima e
exclusiva.

DECORAÇÃO POR
TODA A CIDADE

Diferentemente dos anos
anteriores, a deslumbrante de-
coração natalina de Curitiba
começa a funcionar simultane-
amente. A partir da noite de
quarta-feira (22), locais como
Passeio Público, Jardim Botâni-
co, Parque Barigui, Bosque Za-
ninelli, Praça Afonso Botelho e
outros pontos estratégicos es-
tarão iluminados e com ele-
mentos natalinos, transforman-
do a cidade em um cenário de
encanto.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Publicações

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO
A Baungarten Indústria e Comércio Ltda, torna público que requereu
à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba a renovação da Licença
de Operação para fabricação de impermeabilizantes, solventes, selantes e
adesivos, implantado na Rua Flávio Lisboa da Silva, nº 41, Cidade Industrial,
CEP: 81290-235, Município de Curitiba, Estado do Paraná

Uma amizade poderá
se tornar mais íntima.

Novos rumos, sucesso
e popularidade pela
frente!

Programe a agenda da
semana e adiante ta-
refas.

Um mergulho nos sen-
timentos iluminará seu
futuro.

Carinho e confiança no
futuro não faltarão.

Resolva uma coisa por
vez e ganhe tranquili-
dade.

A semana será diverti-
da, solte a criativida-
de!

Amor com sonhos e
sintonia.

Novidades de trabalho
entrarão no radar.

Prazer e entusiasmo
estarão de volta.

Firme uma nova pro-
posta e brilhe intensa-
mente.

Relaxe num lugar bo-
nito e se inspire.

ascido e criado em
Matinhos, no Litoral do
Paraná, Jorge Polvilho

tem contato com a água salga-
da da praia desde sempre. Sua
família é caiçara, todos pesca-
dores no município. Quando
estava para completar 10 anos,
ganhou do pai o presente que
mudaria sua vida: a primeira
prancha de surf.

Desde então, já são mais de
30 anos de surfe, muitas pran-
chas, infinitas ondas e uma pra-
teleira repleta de títulos con-
quistados. Experiência, porém,
que precisou ser atualizada
para não fazer feio perante os
alunos matriculados nos pro-
jetos esportivos que desenvol-
ve na cidade.

É que, depois do início da
obra de revitalização da orla do
balneário, no ano passado, o
mar de Matinhos mudou. Ga-
nhou novos points para o surf,
melhorando as condições para
quem curte passar a vida de-
safiando os oceanos.

Com isso, a cidade que já era
conhecida no mundo do surf
por ter a maior, mais longa e
extensa direita (percurso da
onda) no Pico de Matinhos, ga-
nhou agora, pelo menos, outros
três pontos para a prática do
esporte: na Barrinha, próximo
à desembocadura do Rio Mati-
nhos, e nos balneários Riviera
e Flórida.

"Foi uma surpresa. A cons-
trução desses espigões ajudou
a acumular areia ao redor das
estruturas, o que fez surgir
novas e melhores ondas", afir-
ma Polvinho.

"Nós, surfistas, sabemos que
a onda quebra somente quan-
do tem fundo de areia, fundo
de coral ou fundo de pedra.
Quando anunciaram a obra,
sabia que ia melhorar já que,
quanto mais areia, maior a pos-

Matinhos ganha novos points
de surf com a revitalização da orla

Instalação de estruturas marítimas fez com que a cidade que já era conhecida no
mundo do surf por ter a maior, mais longa e extensa direita, ganhou agora pelo

menos outros três pontos para a prática do esporte: na Barrinha, Riviera e Flórida
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O engordamento da faixa de areia da praia e a construção das estruturas marítimas
à cidade terá condição ideal para a prática do surf em todos os momentos da temporada

sibilidade de a onda quebrar",
acrescenta. Segundo ele, o en-
gordamento da faixa de areia da
praia e a construção das estru-
turas marítimas (dois guias-cor-
rentes, dois headlands e um
espigão) permitirão à cidade ter
a condição ideal para a prática
do surf em todos os momen-
tos da temporada, reforçando
a condição de Matinhos ser
uma das capitais do esporte no
País, ampliando possibilidades
dentro do calendário esporti-
vo. "Antigamente a maré enchia
e acabavam as ondas. Hoje não,
temos surf o dia todo, o ano
todo. Por conta da areia, quan-
do a maré seca, dá onda, e quan-
do a maré fica cheia, também
dá onda".

NOVA REALIDADE
Na Barrinha, a nova confi-

guração das ondas já é realida-
de. "O pessoal tem agora uma
nova opção, boa e repleta de
ondas", comenta o farmacêuti-
co Bruno Salgado, de Curitiba,
que frequenta o Pico de Mati-
nhos há dois anos e agora pas-
sou a se aventurar pelos po-
ints vizinhos.

Amigo de Bruno, o também
farmacêutico Vinicius Ferreira
é natural de João Pessoa (PB).
Ele gostou tanto da revitaliza-
ção em Matinhos que espera
que façam o mesmo em seu
estado. "Lá em João Pessoa,
praias tradicionais como Cam-
baú e Cabo Branco precisam
de uma infraestrutura como
essa aqui", diz.

ORLA
A revitalização da Orla de

Matinhos alcançou 88,3% de
execução em outubro, na obra
como um todo. Estruturas ma-
rítimas como o espigão da Praia
Brava; o guia de correntes da
Avenida Paraná, e os headlan-
ds dos balneários Riviera e Fló-
rida estão concluídos. Já a
construção dos guias-corren-
tes de Matinhos está em 92,5%
e deve ser finalizada ainda nes-
te ano.

A obra é feita em duas eta-
pas, num valor total de R$ 500
milhões. A fase inicial, com or-
çamento de R$ 314,9 milhões,
abrange serviços de engorda
da faixa de areia por meio de
aterro hidráulico; estruturas

marítimas semirrígidas; canais de
macrodrenagem e redes de
microdrenagem e revitalização
urbanística da orla marítima
com o plantio de espécies na-
tivas. O projeto é acompanha-
do de melhorias na pavimenta-
ção asfáltica e recuperação de
vias urbanas. O objetivo é mi-
nimizar os impactos gerados
pela combinação do desequilí-
brio de sedimentos, ocupações
mal planejadas e fenômenos na-
turais, como chuvas fortes e
ressacas que costumeiramen-
te atingem o Litoral. Esses fato-
res vêm comprometendo boa
parte da infraestrutura urbana,
turística e de lazer em Mati-
nhos.

As intervenções serão fei-
tas ao longo de 6,3 quilômetros
entre o Morro do Boi e o Bal-
neário Flórida. Em uma segun-
da etapa, ainda sem previsão de
data, será recuperado o trecho
de 1,7 quilômetro entre os
balneários Flórida e Saint Eti-
enne. Haverá, também, a insta-
lação de novos equipamentos
urbanos, como ciclovia, pista de
caminhada e corrida, pista de
acessibilidade e calçada.
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Natal vai tomando for-
ma em um dos cartões-
postais de Curitiba. O

Jardim Botânico, um dos pontos
mais visitados da capital parana-
ense, recebeu nesta segunda-fei-
ra (20) cinco mil flores que jun-
tas formam a árvore de Natal
posicionada ao lado da estufa.

Delicadas sálvias vermelhas
de folhas largas e verdes, cuida-
dosamente produzidas pela equi-
pe da Secretaria Municipal do
Meio Ambiente no Horto do
Guabirotuba, foram dispostas em
uma estrutura de 11 metros,
criando um impactante efeito
estético natalino. A Árvore de
Natal ficará no local até 7 de ja-
neiro e é apenas uma das atra-
ções decorativas que vão ador-
nar o Jardim Botânico nesta épo-
ca festiva. No início do mês, o
canteiro central do local foi en-
riquecido com 20 mil mudas de

Árvore natalina do Jardim Botânico de
Curitiba ganha vida com cinco mil flores
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A Árvore de Natal ficará no local até 7 de janeiro e é apenas uma das atrações
decorativas que vão adornar o Jardim Botânico nesta época festiva

angelônias brancas e vermelhas,
proporcionando um cenário ain-
da mais encantador para os visi-
tantes. Além disso, uma impo-
nente Estrela de Belém, com 30
metros de altura e patrocinada
pela Ademicon, está prestes a
ganhar forma no local. A estru-
tura começou a ser instalada.

LARGO DA ORDEM
Nesta terça-feira (21), as

equipes da Secretaria Municipal
do Meio Ambiente estarão em
ação no Largo da Ordem, no
bairro São Francisco, preparan-
do outra árvore viva para ilumi-
nar a abertura da programação
natalina, que ocorrerá na noite
desta quarta-feira (22).

Localizada em frente à Igreja
da Ordem Terceira de São Fran-
cisco, a árvore de 11 metros de
altura será adornada com cinco
mil vasinhos de sálvias vermelhas.
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Sheynnis Palacios, da Nicarágua, é eleita Miss Universo
GETTY IMAGES

O
72º concurso do Miss Universo, realizado na
capital de El Salvador, São Salvador, teve sua
grande vencedora neste sábado (18): Sheyn-

nis Palacios, de 23 anos, da Nicarágua, conquistou o
título pela primeira vez na história do país.

A segunda posição ficou com Anntonia Porsild, da
Tailândia, de 27 anos, enquanto o terceiro lugar foi
para Moraya Wilson, da Austrália, de 22 anos.

O concurso contou com 84 candidatas na disputa
pelo título. As cinco finalistas foram da Austrália, Por-
to Rico, Nicarágua, Tailândia e Colômbia. Dessas, Tai-
lândia, Austrália e Nicarágua avançaram para o top 3.

Miss Austrália Moraya Wilson
ficou em terceiro
lugar no concurso

Miss Colômbia Camila
Avella foi uma
das finalistas

Miss Porto Rico Karla Guilfú
foi uma das finalistas

Miss Sheynnis Palacios
conquistou a todos com sua

beleza, inteligência e carisma

Miss Nicarágua Sheynnis Palacios
desfilando com trajes de banho

Sheynnis Palacios foi
consagrada Miss Universo 2023

Momento de grande felicidade no 72º Concurso Miss Universo

Miss Porto Rico Karla Guilfú
cativa com trajes de banho

Miss Austrália Moraya Wilson
encanta com trajes de banho

Miss Tailândia Anntonia Porsild
belíssima com trajes de banho

Miss Tailândia Anntonia
Porsild ficou em segundo

lugar no concurso

Miss Colômbia Camila Avella
desfila com trajes de banho

Maria Brechane, representante
do Brasil, infelizmente

não alcançou a classificação
entre as semifinalistas


